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Младенческая 

смертность снизилась

Беспокойное хозяйство ангарского 

«народного участкового» 

В «Аистенке» поставили 

нового «Колобка» 

УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ
Более 130 жителей Усолья-Сибирского на днях отметили новоселье. Им 
вручили ключи от новых квартир в домах, построенных по программе 
переселения граждан из аварийного жилищного фонда. Как сообщили в 
пресс-службе администрации города, на их строительство затрачено более 
68 млн рублей из федерального, областного и местного бюджетов. Всего в 
этом году в Усолье-Сибирском расселению подлежат жители аварийных и 
подлежащих сносу 24 многоквартирных домов.

Оксана Хлебникова 

БАЯНДАЕВСКИЙ РАЙОН
С 2012 года Буддийская традиционная Сангха России претворяет в жизнь 
проект «Социальная отара», направленный на возрождение бурятского 
овцеводства. По распоряжению Главы буддистов России Пандито Хамбо 
Ламы Дамбы Аюшева, в села Бурятии, Забайкальского края и Иркутской 
области передаются овцы породы буубэй. 
В прошлом году Хамбо Лама посетил село Кырма Баяндаевского района. 
Именно в этот населенный пункт 10 ноября главой муниципального обра-
зования Василием Хушеевым из села Зурган-Дэбэ Селенгинского района 
Бурятии были привезены овцы. Шестимесячные ярочки хорошо перенесли 
дорогу и почти сразу адаптировались на новом месте. Подробнее о проекте 
«Социальная отара» читайте в одном из ближайших выпусков.

Олимпиада Андреянова

ТУЛУНСКИЙ РАЙОН
В Тулуне открылся отдел по обслуживанию заявителей Саянского отделе-
ния Многофункционального центра Иркутской области. Как сообщила его 
начальник Наталья Назарова, основная задача учреждения – комплексное 
и оперативное оказание гражданам 220 видов государственных и муници-
пальных услуг по принципу «единого окна». Здесь же жители Тулуна смогут 
получить доступ к регистрации на Едином портале государственных услуг. 
Планируется, что всего в Тулунском районе будет открыто 11 офисов МФЦ.

Оксана Хлебникова

УСТЬ-ИЛИМСК
Помощь в покупке спортивного оборудования для центра подготовки к сдаче 
норм ГТО в Усть-Илимске планирует оказать депутат Законодательного 
Собрания Артем Лобков. Как сообщает «Байкал Инфо», такое реше-
ние депутат принял по итогам встречи с мэром Усть-Илимска Вакилем 
Тулубаевым. Подготовительный центр планируют организовать на базе 
спортивного комплекса «Олимпиец». Для этого необходимо приобрести 
турники, тренажеры и оборудование для электронного тира, которые обой-
дутся в 2 млн рублей. Город рассчитывает на помощь области. 
– Администрация Усть-Илимска готова запланировать в бюджете 10% от 
общей стоимости оборудования, т.е. 200 тыс. рублей. Надеюсь, что подго-
товительный центр удастся включить в одну из областных программ 2016 
года, – отметил Артем Лобков.

Александра Белкина 

ЭХИРИТ-БУЛАГАТСКИЙ РАЙОН
В МО «Харазаргайское» прошел сход жителей села Кукунуты, где принято 
решение об установлении памятной стелы, посвященной выдающемуся 
бурятскому сказителю Маншуду Эмегееву. Великий улигершин, благодаря 
которому сохранился эпос «Гэсэр», родился в Кукунутах в 1850 году. По 
мнению специалистов, сказания и улигеры, записанные по его рассказам, 
наиболее полные по объему и архаичные. Маншуд Эмегеев, как написал 
журналист Раднай Шерхунаев, своими улигерами «поднял престиж родного 
народа на небывалую высоту поэтической славы и тем самым встал в ряд его 
сынов, окруженных блеском и ореолом бессмертия». Жители Кукунута наде-
ются, что инициатива по увековечиванию памяти одного из великих пред-
ставителей бурятского народа на его родине будет поддержана земляками.

Олимпиада Андреянова

НОВОСТИ РЕГИОНА
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• Смотрите фоторепортажи Алексея Головщикова 
«Турнир по панкратиону «Байкальский шторм»» 
и Матрены Бизиковой «Выставка живописи 
художника из Монголии Адьяабазара Чадраабала». 

• Задавайте вопросы в онлайн-конференции на тему 
«Что будет с тарифами на коммунальные услуги 
в Иркутской области?» руководителю региональной службы по тарифам 
Александру Раисовичу Халиулину.

• Читайте рецензии кинообозревателя «ОГ» Евгения Новицкого о хороших 
фильмах прошлого века.

• Интересуйтесь новостями своего региона и всегда будьте в курсе 
последних событий.

Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на сайте ogirk.ru

От торфяных пожаров в этом 

году пострадали три района 

области – Иркутский, 

Ангарский и Усольский. 

Источником бед в 

Усольском районе стала так 

называемая Картагонская 

торфяная залежь. По 

информации ГУ МЧС России 

по Иркутской области, 

сейчас под контролем 

ведомства находится шесть 

мест горения торфа в трех 

муниципалитетах, где 

работают 49 сотрудников. 

Всего в тушении 

задействовано 76 человек и 

26 единиц техники.

Губернатор Иркутской области Сер-
гей Левченко провел очередное выезд-
ное совещание на месте торфяных пожа-
ров в Усольском районе. В нем приняли 
участие члены регионального правитель-
ства, представители силовых и надзор-
ных структур, волонтерского движения, 
а также муниципального образования 
«Усольский район». 

В начале ноября вопрос тушения тор-
фяных пожаров уже поднимался на засе-
дании, которое вел зампред Виктор Кон-
драшов. Тогда был сделан вывод: самая 
главная проблема состоит в том, что не 
определен уполномоченный орган, кото-
рый бы отвечал за тушение торфяных 
пожаров вне зоны ответственности МЧС 
(населенные пункты) и агентства лесного 
хозяйства (лесной фонд). 

– Думаю, в ближайшее время ситу-
ация с текущими торфяными пожарами 
будет разрешена. Но нам нужно думать, 
как она будет развиваться в 2016 году. 
Средств на борьбу с пожарами тратится 
немало, но если бы их тушили в момент 
возгорания, то проблема не носила бы 
такой масштабный характер. Нам нужно 
отработать механизм, который позволит 
быстро реагировать на возгорания, – ска-
зал на совещании Виктор Кондрашов. 

Для начала нужно разобраться, что из 
себя вообще представляют торфяники, 
каковы их границы, глубина залегания 
торфа, есть ли рядом источники воды и 
т.д. По информации и.о. министра эко-
логии и природных ресурсов Иркутской 
области Олега Кравчука, в регионе насчи-
тывается 115 месторождений торфа. 
Помимо указанной выше Картагонской 
залежи, самыми проблемными, с точки 
зрения пожароопасности для жителей 
населенных пунктов, являются Пивовари-
хинская, Большая Бурдугузская, Карлук-
ская (Иркутский район). 

Еще в советские времена болота в 
тех местах были осушены для нужд сель-
ского хозяйства. Но сейчас мелиоратив-
ные сооружения стоят заброшенные и 
все еще вытягивают воду из уже сухой 
почвы, да и сами торфяники практически 
не используются ни под пашни, ни под 
сенокосы. 

– Следует проводить комплекс 
работ по поднятию уровня грунтовых 
вод. Но у нашего министерства таких 
полномочий нет. У минимущества име-
ется комплексная программа «Проти-
водействие чрезвычайным ситуациям 
природного и техногенного характера», 
где есть пункт, касающийся как органи-

зации тушения пожаров, так и их про-
филактики. Есть программа «Пожарная 
безопасность», в области работает госу-
дарственное учреждение «Центр ГО и 
ЧС». Думаю, что правовой и финансо-
вый механизмы, способные помочь в 
решении проблемы, имеются, – счита-
ет Олег Кравчук. 

«У нас нет полномочий», – это была 
самая часто повторяемая фраза, звучав-
шая тогда на совещании. Например, в 
агентстве лесного хозяйства, в отличие 
от МЧС, есть специализированная техни-
ка, которая позволяет тушить природные 
пожары, но опять же задача этой служ-
бы – бороться с возгораниями в лесном 

фонде, а не на торфяниках. Хотя, стихия 
часто не имеет границ, и торфяные пожа-
ры становятся угрозой и лесу, и насе-
ленным пунктам. Так было, например, в 
окрестностях Бурдаковки в начале осени. 
Тогда пользователь торфяных земель – 
НИИ СХ – заключил договор с лесопо-
жарным центром. Тот предоставил техни-
ку для сооружения плотин и обводнения 
осушенных торфяных полей. 

– Самые эффективные меры – это 
моментальное окапывание очага, с после-
дующим обводнением. Если неглубокий 
залегающий горизонт, то необходимо 
перемешивание подстилающей породы. И 
третье – перекрытие каналов для подня-
тия грунтовых вод, – поделился опытом 
директор НИИ СХ Николай Дмитриев. 

Вообще работа в Ушаковском муници-
пальном образовании Иркутского района, 
где в связи с пожарами была объявле-
на ЧС, и, соответственно, изыскивались 
резервные силы и средства на ее ликвида-
цию, положительно отмечалась на встре-
че. Об этом, в частности, говорил Запад-
но-Байкальский межрайонный природо-
охранный прокурор Алексей Калинин: 

– Мы проводили проверку и выез-
жали в Бурдаковку. Если честно, снача-
ла просто руки опускались: такие там в 
конце августе и в сентябре были огром-
ные масштабы возгораний. Специалисты 
утверждали: «Тушить бесполезно». Про-
куратура обратилась тогда к доброволь-
цам через СМИ. 

Окончание на стр. 2  

Самый больной вопрос
Власти стремятся устранить межведомственные 
барьеры при тушении торфяников

На контроле МЧС сейчас находится шесть мест горения торфа в Ангарском, Усольском и Иркутском районах 

Что касается полномочий, то они есть у всех. Взять, 

например администрации районов, ответственные за 

профилактику и предупреждение ЧС: деньги на ее 

ликвидацию они просить могут. Если говорить про 

администрации сельского поселения, то у них должна 

быть добровольная пожарная дружина. Собственник 

земли также обязан принимать надлежащие меры по 

использованию участка. Субъект Федерации должен 

отвечать за недра и т.д. Самый больной вопрос – это 

вопрос координации.

АКТУАЛЬНО

Взять под личный контроль выполнение 

целевых показателей по расселению 

аварийного жилья – такие рекомендации 

были даны главам муниципалитетов 

в ходе совещания в министерстве 

строительства, дорожного хозяйства 

Иркутской области под председательством 

и.о. министра Светланы Свиркиной. 

Во встрече приняли участие главы 

территорий, которые включены в 

программу по переселению граждан из 

аварийного жилищного фонда.

Основной вопрос повестки – выполнение целевых 
показателей программы 2015 года, которые установлены 
для Иркутской области в соответствии с распоряжением 
правительства РФ и составляют 138,4 тыс. кв. м, при этом 
должно быть расселено 8,4 тыс. человек.

Как сообщает пресс-служба областного правитель-
ства, главы муниципальных образований доложили о 
ходе выполнения мероприятий по переселению граждан 
из аварийного жилищного фонда. Так, в муниципальных 
образованиях Иркутск, Шелехов, Свирск, Черемхово, 
Байкальск, Слюдянка, Зима, Усть-Кут, Железногорск, 
Усолье-Сибирское все идет в штатном плановом режиме, 
угроз невыполнения указа президента РФ «О мерах по 
обеспечению граждан Российской Федерации доступным 
и комфортным жильем и повышению качества жилищно-
коммунальных услуг» не ожидается.

В городе Железногорск-Илимский завершены все 
мероприятия по строительству и переселению граждан. 
В городах Зима, Байкальск и поселке Залари осуществлен 
ввод всех домов. Шелехов подтвердил решение ввести 
для переселения дополнительно 700 кв. м.

В поселке Магистральный Казачинско-Ленского рай-
она только 10 ноября текущего года законтрактовано 
строительство 3,6 тыс. кв. м нового жилья, что составляет 
лишь 69% от планируемого объема. Отставание связано 
с прохождением застройщиком экологической экспер-
тизы.

В Усть-Илимском муниципальном образовании нару-
шение сроков ввода связано с проведением следствен-
ных действий в отношении бывшего главы муниципали-

тета. Завершить строительство объектов будет возможно 
только в 2016 году. 

Также в указанные сроки не будет введено три объек-
та в Братске. Их площадь составляет 4,2 тыс. кв. м. Мэру 
рекомендовано к 20 ноября представить планы по выходу 
из сложившейся критической ситуации. 

В ходе совещания всех мэров попросили взять под 
особый контроль выполнение целевых показателей 2015 
года.

– Муниципалитеты и их руководители должны осоз-
навать свою ответственность при вхождении в програм-
му по расселению аварийного жилья. Отчет за потра-
ченные федеральные средства строгий, это выполнение 
указа президента. Поэтому срыв сроков муниципали-
тетами недопустим. Там, где произошли такие случаи, а 
также по всем фактам предоставления недостоверной 
информации, будем отдельно разбираться, – подвела 
итог и.о. министра.

Кроме того, правительством Иркутской области рас-
сматривается возможность осуществления строитель-
ного надзора за всеми объектами, возводимыми на тер-
ритории Иркутской области в рамках программы по 
переселению граждан из аварийного жилищного фонда.

Юрий ЮДИН

Мэры возьмут под контроль расселение 
из аварийного жилья
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Окончание. Начало на стр. 1

ЧС

– Администрация Ушаковского муниципального 
образования взяла на себя координирующую роль, нала-
дила взаимодействие между МЧС, пользователем земли 
– НИИ СХ, добровольческим отрядом. Даже вопрос 
охраны техники взяла на себя. В итоге удалось добить-
ся результатов. Мы приехали в Бурдаковку через три 
недели провести комиссионное обследование и глазам 
своим не поверили, сколько было сделано – потушено, 
перепахано, обводнено… Что касается полномочий, то 
они есть у всех. Взять, например, администрации райо-
нов, ответственные за профилактику и предупреждение 
ЧС: деньги на ее ликвидацию они просить могут. Если 
мы говорим об администрациях сельских поселений, то 
у них должна быть добровольная пожарная дружина. 
Собственник земли также обязан принимать надлежа-
щие меры по использованию участка. Субъект Феде-
рации должен отвечать за недра и т.д. Самый больной 
вопрос – это вопрос координации, – ответил Алексей 
Калинин. 

Когда возникает пресловутое межведомственное ра-
зобщение, наиболее оперативно реагируют волонтеры, 
не связанные полномочиями. В Иркутске такую миссию 
на себя взяло стихийно образовавшееся добровольческое 
движение, которое по дате создания получило название 
«Отряд 15.08». На совещании представитель штаба отря-
да Александр Деев рассказал, что при получении инфор-
мации о природных возгораниях волонтеры оперативно 
выезжают на место для анализа обстановки. 

– На сегодняшний день у нас имеются качественные 
видеозаписи с очагов в Усольском районе, Хомутово, 
Пивоварихе, Бурдаковке. На основе этих данных готовят-
ся карты очагов, на которых также отмечаются наиболее 
удачные места для установки плотин, запруд или пожар-
но-насосных станций. Чтобы в перспективе оперативно 
реагировать на ЧС, нашими специалистами создается 
паспорт очага для каждого муниципального образования, 
– отметил Александр Деев. 

Добровольческое движение «Отряд 15.08», которое сей-
час для более эффективной работы проходит оформление в 
качестве НКО, внесло ряд своих предложений. Например, 
принять региональную программу до 2020 года: «Устране-
ние и предупреждение природных торфяных пожаров на 
территории Иркутской области в период 2016–2020 годов». 

По словам Александра Деева, воинские части Минобороны 
готовы безвозмездно передать отряду тяжелую технику для 
тушения пожаров, но только в том случае, если ее возьмет 
на баланс областное минимущества.

Основной вопрос, связанный с тушением торфяни-
ков, – кто будет проводить мониторинг торфяных пожа-
ров, их профилактику и обводнение, – еще предсто-
ит решить. На уровне федерального законодательства 
на этот счет существует правовой пробел. Разобраться 
с правовыми нюансами поручено трем региональным 
министерствам – юстиции, имущества, экологии и при-
родных ресурсов. 

Пока все юридические коллизии будут устранены, 
ситуация находится под непосредственным контролем 
губернатора, и многие вопросы разрешаются в «ручном 
режиме». В частности, в Усольском районе глава реги-
она дал распоряжение определить гидрогеологическую 
обстановку в месте горения торфяников с целью возмож-
ной организации водозабора. Один из вариантов про-
ведения таких работ – использовать скважины в пойме 
реки Биликтуйки. 

– Здесь есть три водоносных слоя, которые нам пред-
ставил гидрогеолог. Надо постараться добыть то количе-
ство воды, которое требуется для тушения всей площади 
горения, – сказал Сергей Левченко. 

По информации начальника Главного управления 
МЧС России по Иркутской области Валентина Нелюбова, 
на контроле ведомства сейчас находится шесть мест горе-
ния торфа в Ангарском, Усольском и Иркутском районах. 

Юлия МАМОНТОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

Младенческая смертность 

в Приангарье в этом году 

снизилась на 21% по 

сравнению с аналогичным 

периодом прошлого года. 

Об этом сообщил министр 

здравоохранения региона 

Олег Ярошенко. Накануне 

он побывал в Иркутском 

городском перинатальном 

центре. 

Визит в медицинское учреждение при-
урочен ко Всемирному дню недоношен-
ных детей, который отмечался 17 ноября. 
В честь этой даты во всем мире приня-
то писать для недоношенных детей и их 
родителей послания на бумажной заго-
товке в виде носка. Олег Ярошенко присо-
единился к традиции: он пожелал здоро-
вья, любви и счастливой судьбы. Записку-
«носочек» вместе с остальными повесили 
в холле приемного отделения. 

После этого вместе с главным врачом 
Иркутского городского перинатального 
центра Ириной Ежовой Олег Ярошен-
ко побывал в отделении реанимации для 
новорожденных. Оно рассчитано на 20 
мест, каждое оборудовано комплексом 
аппаратуры. На младенцах находятся спе-
циальные датчики, с помощью которых 
автоматически регулируется уровень тем-
пературы, влажности и освещения. 

Сейчас в реанимации находятся 15 
недоношенных детей. Все они родились 
в разное время. Заведующая отделением 
Светлана Ионушене рассказывает о подо-
печных. Одна девочка родилась весом 
800 г, вторая – 500. А вот мальчик при 
рождении весил 530 г, сейчас ему уже 
третий месяц, и его вес уже составляет 
1,3 кг. Отношение к крохотным младен-
цам здесь трепетное: о них заботятся с 
особым вниманием. 

В год через реанимацию проходит 
около 600 младенцев, при этом в среднем 
65 из них весит меньше одного килограм-
ма. В медицине таких детей называют «с 
экстремально низкой массой тела». Труд-

но представить, но и таких новорожден-
ных выхаживают. По словам Светланы 
Ионушене, 85% младенцев с экстремально 
низким весом выживают и реабилити-
руются. Доктор объясняет, что недоно-
шенность – это не болезнь, а незрелость 
внутренних органов. Поэтому для детей, 
родившихся раньше срока, создаются все 
возможные условия, чтобы они росли и 
развивались. 

10 мая в Иркутском городском пери-
натальном центре у Ксении Вельдяевой 
родилась дочь Вероника. Она весила 550 г 
при росте 28 см. Вместе с дочкой Ксения 
пробыла в Иркутском городском перина-
тальном центре четыре месяца. Первые 
2,5 месяца малышка находилась в реани-
мации, затем 1,5 месяца – этап выхажи-
вания. 

– Дома мы находимся уже больше 
двух месяцев. Сегодня ребенок абсолютно 
здоров – это огромная заслуга врачей. 
Сейчас Вероника значительно подросла: 
весит 3,9 кг, рост – 53 см. Пока мы наблю-
даемся здесь же, у врачей перинатального 
центра. Они отвечают на все наши вопро-
сы, мы всегда приходим сюда с радостью. 
Мой супруг Юрий мог без ограничений 
посещать нас, пока мы здесь находились, 
он помогал ухаживать за ребенком, – 
рассказала Ксения Вельдяева.  

Главный врач Иркутского городско-
го перинатального центра Ирина Ежова 
сообщила, что последние 10 лет учрежде-
ние серьезно и профессионально зани-
мается выхаживанием недоношенных 
детей, и это приносит свои положитель-
ные результаты.  

Министр здравоохранения Олег Яро-
шенко подчеркнул, что в Иркутской 
области построена четкая модель оказа-
ния перинатальной помощи и внедрены 
технологии выхаживания недоношенных 
детей, начиная с 22 недель беременности. 
Все медицинские учреждения, которые 

имеют отношение к родовспоможению, 
в Иркутской области разделены на три 
уровня. 22 учреждения отнесены к перво-
му уровню, 14 – ко второму уровню и 
лишь два учреждения – к третьему, это 
областной и городской перинатальные 
центры. Они являются ведущими в оказа-
нии помощи недоношенным детям.

– В этом году младенческая смерт-
ность в Иркутской области снизилась на 
21% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Это результат работы 
профессионалов высочайшего класса, чет-
кого оснащения высокотехнологичным 
медицинским оборудованием и активного 
участия в развитии системы здравоохра-
нения органов власти Иркутской области, 
– отметил Олег Ярошенко. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Растет статус 
приемной семьи 
СОЦПОЛИТИКА

Делегация Иркутской области приняла 

участие во Всероссийском форуме 

приемных родителей в Москве, который 

собрал на своей площадке более 

500 человек из всех регионов России. 

Приангарье представляли заместитель председателя прави-
тельства Валентина Вобликова, и.о. министра социального раз-
вития, опеки и попечительства Владимир Родионов, уполномо-
ченный по правам ребенка Светлана Семенова и семь приемных 
родителей – иркутянки Мари на Щербакова и Ирина Семенова, 
Елена Болдакова из Слюдянки, Светлана Бутуханова из Баяндая, 
Виктория Белобородова из Свирска, Татьяна Осипова из поселка 
Мельничная Падь, Елена Плеханова из Черемхово. 

Как сообщает пресс-служба областного правительства, в 
открытии форума приняла участие заместитель председателя 
правительства РФ Ольга Голодец. По словам вице-премьера, за 
2015 год в приемные семьи были переданы 56 тыс. детей. При 
этом продолжает сокращаться число случаев возврата детей от 
приемных родителей в детские дома. 

– Благодаря вам в России решается одна из самых сложных 
человеческих проблем – проблема сиротства. Это уже третий 
форум приемных родителей, и если в 2013 году мы насчитывали 
около 70 тыс. приемных семей, то сегодня их число перевалило за 
80 тыс., – отметила Ольга Голодец.

Заместитель министра образования и науки РФ Вениамин 
Каганов рассказал участникам о государственной политике в 
области поддержки приемных семей. Сегодня в Российской 
Федерации работает 1,5 тыс. служб сопровождения замещающих 
семей. Также активно развивается сеть ассоциаций приемных 
семей в регионах, готовых оказывать поддержку при адаптации 
приемного ребенка в семье. В 2012 году в России банк данных 
детей-сирот насчитывал 119 тыс. детей. В 2014 году число детей-
сирот, ожидающих усыновления, сократилось до 93 тыс.

В работе форума принял участие заместитель министра труда 
и социального развития РФ Алексей Вовченко. Приемные семьи 
смогли в режиме прямого диалога обсудить с представителями 
правительства Российской Федерации свои проблемы и вопросы, 
например, поддержку усыновителей, опекунов и попечителей, 
развитие форм семейного устройства сирот, реализацию про-
грамм подготовки кандидатов в замещающие родители и другие 
вопросы.

Центральное место на форуме было уделено обсуждению 
работы сообществ приемных родителей, которые начали активно 
создаваться в регионах. Говорили также о Совете семей, воспиты-
вающих детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родите-
лей, созданного в прошлом году при Министерстве образования 
и науки РФ. Участники поддержали предложение о создании Все-
российской ассоциации приемных семей, целью которой будет 
всесторонняя помощь семьям, решившим усыновить ребенка. 

Как отметила Валентина Вобликова, в Иркутской области 
количество детей-сирот и детей, оставшихся без попечения роди-
телей, снижается благодаря проводимым региональным мини-
стерством соцразвития мероприятиям, направленным на при-
влечение общественности к проблемам детей-сирот, повышению 
статуса приемной семьи. 

– Правительство Иркутской области считает решение этой 
задачи первостепенным, активно ведется работа по передаче 
детей-сирот из детских домов в приемные семьи. Для того чтобы 
оптимизировать этот процесс, в 42 муниципальных образова-
ниях созданы школы приемных родителей. Обучение в них уже 
прошли 5,6 тыс. человек. Работают центры сопровождения заме-
щающих семей, клубы приемных родителей. Под патронажем 
правительства региона действует областной совет приемных 
родителей. В регионе введены дополнительные меры социальной 
поддержки приемных родителей и усыновителей. За последний 
год удалось найти семью практически для тысячи детей. Если в 
2014 году на учете в региональном банке данных состояло около 
4,8 тыс. детей, то на сегодняшний день там состоит 3,8 тыс. детей, 
– подчеркнула зампред.

Юрий ЮДИН

В регионе пройдет 
День правовой 
помощи детям
АНОНС

В Иркутской области проходят мероприятия, 

посвященные Дню правовой помощи детям. 

Так, 20 ноября министерство социального 

развития, опеки и попечительства проводит 

областную горячую линию. 

Ее цель – консультирование граждан по вопросам семейно-
го устройства детей-сирот, юридическим аспектам усыновления, 
опеки и попечительства, социальной поддержки семей, имеющих 
детей, а также защиты прав и законных интересов несовершенно-
летних граждан. Номер телефона горячей линии – 8 800 1002242. 
Правовую помощь смогут получить дети-сироты, дети, оставшиеся 
без попечения родителей, дети, находящиеся в трудной жизненной 
ситуации, а также опекуны, попечители, усыновители и родители, 
которые хотят взять в семью приемного ребенка.

Кроме того, на этой неделе на базе учреждений социального 
обслуживания специалисты органов опеки и попечительства 
проводят консультации по вопросам защиты прав и законных 
интересов детей, в том числе жилищных. Подобные встречи 
организованы в Государственном юридическом бюро и Адвокат-
ской палате Иркутской области. В школах приемных родителей 
проходят беседы по вопросам в сфере опеки, попечительства, 
усыновления. 

Напомним, 20 ноября во всем мире ежегодно отмечается как 
Всемирный день ребенка. В этот день в 1959 году была принята 
Декларация прав ребенка, а спустя 30 лет именно в этот день, 
20 ноября 1989 года, – Конвенция прав ребенка. День правовой 
помощи детям, приуроченный к Всемирному дню ребенка, был 
учрежден в 2013 году на заседании правительственной комиссии 
по вопросам реализации федерального закона «О бесплатной 
юридической помощи в РФ».

Александра БЕЛКИНА 

Приоритет областной медицины  
Снижение младенческой смертности

Самый больной вопрос
Власти стремятся устранить межведомственные 
барьеры при тушении торфяников

В Иркутской области построена четкая модель ока-

зания перинатальной помощи и внедрены техно-

логии выхаживания недоношенных детей, начиная 

с 22 недель беременности.

СПРАВКА

Идея проведения всемирных акций в под-
держку семей недоношенных детей была 
предложена крупнейшим Европейским фон-
дом по уходу за новорожденными детьми в 
2009 году. Сегодня мероприятия в рамках 
Дня недоношенных детей проходят по всему 
миру и способствуют повышению осведом-
ленности людей в проблемах, связанных с 
преждевременными родами. В 2014 году в 
мероприятиях Всемирного дня недоношен-
ных детей приняли участие более 1,6 млрд 
человек из более чем 200 стран. 
В этом году к Всемирному дню недоношенных 
детей присоединится глобальное движение 
«Носочки для жизни» (Socks for Life), наце-
ленное на улучшение качества и внедрение 
лучших практик в отношении преждевре-
менных родов, недоношенных малышей, их 
семей.

Пока все юридические коллизии 
будут устранены, ситуация находится 
под непосредственным контролем 
губернатора, и многие вопросы 
разрешаются в «ручном режиме». В 
частности, в Усольском районе глава 
региона дал распоряжение определить 
гидрогеологическую обстановку в 
месте горения торфяников с целью 
возможной организации водозабора. 
Один из вариантов проведения таких 
работ – использовать скважины в 
пойме реки Биликтуйки. 
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Как сообщил заведующий отде-
лением травматологии и ортопедии 
Иркутской государственной област-
ной детской клинической больницы 
Олег Стемплевский, 30–40% детей 
получают поверхностные травмы, 
раны, ушибы, ссадины, 15% – растя-
жения связочного аппарата, суставов. 
Наиболее тяжелые травмы, перело-
мы костей регистрируются у 17–18% 
ребят. 

– Детский травматизм – очень 
актуальная проблема. Дети, в отличие 
от взрослых, не всегда могут оцени-
вать и предвидеть опасность. Уровень 
детского травматизма в регионе оста-
ется высоким. По моему мнению, чаще 
всего причиной получения ребенком 
травмы становится недосмотр роди-
телей. К сожалению, у нас нередки 
случаи травмирования грудничков, – 
отметил Олег Стемплевский.

Большинство травм лечится в амбу-
латорных условиях. В тяжелых случаях 
требуются оперативное вмешатель-
ство и стационарное лечение. В 2014 
году в травматологических отделениях 
больниц Иркутской области прошли 
лечение 12 тыс. детей. И если в круп-
ных городах маленьким пациентам 
оказывается специализированная мед-
помощь, то в остальных территориях 

эту работу проводят хирурги общего 
профиля, что не лучшим образом ска-
зывается на здоровье детей.

Тяжелые последствия ДТП

Самые распространенные трав-
мы – бытовые, которые дети полу-
чают, находясь дома, в подъезде или 
во дворе. На втором месте – уличные, 
которые ребята получают за предела-
ми двора, при этом 1,5–2% из них 
составляют дорожно-транспортные 
происшествия. Цифра, казалось бы, 
небольшая, но именно во время ДТП 
дети получают наиболее тяжелые трав-
мы, в результате которых либо стано-
вятся инвалидами, либо гибнут. 

Начальник Управления ГИБДД 
ГУ МВД России по Иркутской обла-
сти Вячеслав Жилкин сообщил, что за 
десять месяцев текущего года произо-
шло 339 ДТП с участием несовершен-
нолетних: 21 ребенок погиб, еще 352 
ребенка получили травмы различной 
степени тяжести. 

– Основная категория попадаю-
щих в ДТП – это дети 10–14 лет. У 
них отсутствуют правовая грамотность 
и чувство опасности. Около половины 
происшествий от общего количества 
происходят с участием детей-пеше-
ходов. Нарушения среди подростков 
примерно одни и те же: неожиданный 
выход из-за стоящего транспортного 

средства на проезжую часть, переход 
проезжей части в неустановленном 
месте, – отметил Вячеслав Жилкин. 

Он рассказал, что первый в этом 
году несчастный случай с ребенком 
произошел ночью 1 января. Мальчик 
с родителями гулял по улице Чайков-
ского в Иркутске, из-за взорвавшей-
ся петарды выскочил с обочины на 
проезжую часть и погиб под колесами 
автомобиля. 

Следующая категория пострадав-
ших – дети-пассажиры. В этом году в 
Иркутской области в результате ДТП 
погибли восемь детей, находящихся на 
пассажирских креслах. Почти все они 
не были пристегнуты ремнями безо-
пасности, подчеркнул Вячеслав Жил-
кин. По его словам, использование 
ремней и специальных кресел сокра-
щает тяжесть последствий ДТП в разы. 
На практике во время тяжелых ДТП 
дети, находящиеся в сертифицирован-
ных удерживающих устройствах, оста-
ются живыми и получают наименьший 
вред здоровью. В остальных случаях 
они просто вылетают из автомобиля и 
погибают. 

Вода и огонь – 

опасные стихии

По словам заместителя начальника 
управления надзорной деятельности 
и профилактической работы ГУ МЧС 
России по Иркутской области Алек-
сандра Кузнецова, нынче в Прианга-
рье увеличилось число детей, погиб-
ших и получивших травмы на пожарах 
и водных объектах. Если в прошлом 
году в огне погибли 15 детей, то в этом 
– уже 16. Причем среди них девять 
детей были в возрасте от одного года 
до трех лет, четыре ребенка в возрас-
те четырех лет, трое погибших – дети 
школьного возраста. Травмированы в 
результате пожаров 22 ребенка. 

– Большинство погибших – мало-
летние дети, которые не смогли само-

стоятельно выбраться из горящего зда-
ния. Чаще всего пожары происходят 
с полуночи и до семи утра. Основные 
причины возгораний – неосторожное 
обращение с огнем, нарушение правил 
эксплуатации электрооборудования. В 
некоторых случаях – детские шало-
сти, например, дети разводят костер 
и прыгают через него, одежда воспла-
меняется, ребенок получает травмы. 
Мы постоянно занимаемся профилак-
тикой гибели и травмирования детей 
и взрослых на пожарах. Но для реше-
ния проблемы необходимо участие 
родителей. В Заларинском районе был 
случай, когда родители, находящиеся 
в состоянии алкогольного опьянения, 
выбрались, а ребенок остался в горя-
щем помещении и погиб, – рассказал 
Александр Кузнецов. 

Неутешительная статистика и по 
случаям гибели на воде. В этом году в 
регионе утонули 19 детей (в прошлом 
– 16). Дети гибнут не только летом на 
водоемах, но и зимой, проваливаясь 
под лед. 

Железная дорога – зона 

повышенной опасности

Начальник отделения по делам несо-
вершеннолетних Восточно-Сибирско-
го линейного управления МВД России 
на транспорте Тамара Темникова рас-
сказала, что в этом году на железной 

дороге погибли четверо детей, столько 
же – травмированы. 

– Во всех случаях мы имеем дело 
с отсутствием родительского кон-
троля. 60% травмированных детей 
находились рядом с железной доро-
гой бесцельно – пришли туда просто 
поиграть, погулять, либо переходили 
железную дорогу в неустановленном 
месте. Есть факты, когда нарушения 
совершаются детьми вместе с родите-
лями, либо рядом с ними. В этом году 
в Ангарске погибла 10-летняя девоч-
ка, которую мама отправила перехо-
дить дорогу в неустановленном месте. 
Практически на глазах у мамы ребе-
нок попал под поезд, – рассказала 
Тамара Темникова.  

Начальник службы охраны труда и 
промышленной безопасности ВСЖД 

– филиала ОАО «РЖД» Иван Макар-
хин отметил, что в Приангарье прово-
дятся различные мероприятия по про-
филактике травматизма на объектах 
железной дороги. Нынешней осенью 
в 260 школах прошли тематические 
открытые уроки. В прошлом году на 
железнодорожных путях Усольского 
и Тулунского районов было построе-
но около 8 км ограждений. Также на 
путях ВСЖД обустроено пять пеше-
ходных переходов, отвечающих всем 
требованиям безопасности. Кроме 
того, возведены ограждения на самых 
опасных участках: станциях Батарей-
ная, Мегет, Кая. 

Ответственность 

родителей 

Специалисты уверены, что профи-
лактику детского травматизма нужно 
вести комплексно и в разных направ-
лениях. Навыки самосохранительно-
го поведения необходимо прививать с 
детского сада. В систему дошкольного 
и общего образования нужно включать 
специальные уроки по правилам пове-
дения на опасных объектах. Кроме 
того, необходимо работать с родителя-
ми, которые отвечают за безопасность 
детей. 

В этом году сотрудники Восточно-
Сибирского линейного управления 
МВД России на транспорте обнару-
жили в зоне повышенной опасности 
1,7 тыс. несовершеннолетних. В отно-
шении 1,1 тыс. родителей были приме-
нены меры административной ответ-
ственности, предусмотренные статьей 
5.35 КоАП «Неисполнение родителями 
или иными законными представителя-
ми несовершеннолетних обязанностей 
по содержанию и воспитанию несо-
вершеннолетних». 

– В большинстве случаев мы сочли 
это следствием неисполнения родите-
лями своих обязанностей. Комиссии по 
делам несовершеннолетних с нашим 
мнением согласились – ни одного про-
токола об административном правона-
рушении не было отменено, – отмети-
ла Тамара Темникова. 

В случае гибели детей в отноше-
нии родителей возбуждаются уголов-
ные дела. По информации старшего 
инспектора отдела процессуального 
контроля СУ СК РФ по Иркутской 
области Виктории Гусевой, в этом 
году в Приангарье было возбуждено 
26 уголовных дел по статье 109 УК РФ 
«Причинение смерти по неосторож-
ности», из них 12 уже отправлены в 
суд. 

Равиля ФАТТАХОВА

Из-за снегопада 

преступники сидели дома

Как оказалось, будни участкового 
инспектора совсем не похожи на гол-
ливудские блокбастеры, где бравые 
шерифы играючи разбираются с кру-
тыми парнями. У наших все намного 
серьезнее и реалистичнее.

Рабочий день участкового Кон-
стантина Рогова начался в 8.30 с 
общего совещания в ОП-1 Ангарска. 
Для собравшихся провели инструк-
таж, рассказали о случившихся нака-
нуне происшествиях, похищенных 
вещах, пропавших людях, дали ори-
ентировки на беглых преступников, 
без вести пропавших. Полная кри-
минальная карта города составляется 
из данных патрульно-постовой служ-
бы, спецприемника, ОМОНа, ГИБДД, 
отдела вневедомственной охраны и 
изолятора временного содержания. 
К счастью, по своей территории Кон-
стантин ничего неприятного в этот 
раз не услышал. И вообще по Ангар-
ску нарушений было необычайно 
мало – сказался обильный снегопад: 

и добропорядочные граждане, и пре-
ступные элементы предпочли сидеть 
дома.

После выдачи оружия начался 
внутренний рапорт. Получив задачу 
на день, лейтенант Рогов отправился 
к рабочему месту. Спокойное начало 
дня прервал телефонный звонок. На 02 
звонила женщина с жалобой – у нее 
только что вырвали из рук сумочку.

– Началось! – пояснил нам Кон-
стантин, и мы вместе поспешили на 
место преступления.

Поймать преступника по горячим 
следам, к сожалению, не удалось, но 
сумочку обнаружили буквально через 
один квартал от места нападения. 
Воришка, выпотрошив содержимое 
кошелька, выбросил ставший ненуж-

ным дамский аксессуар на обочину. 
Заполнение протокола заявления у 
всхлипывающей потерпевшей заняло 
не менее часа.

Проводив женщину, Константин 
Рогов демонстрирует нам внушитель-
ную стопку папок с делами. Первыми 
лежат два преступления по части 2 
статьи 115 (телесные повреждения) 
и 167 (умышленные повреждения и 
уничтожение чужого имущества), 
которые произошли два дня назад. На 
автомобильной дороге водители не 
поделили проезжую часть. Один раз-
бил лобовое окно в автомобиле дру-
гого, а тот, догнав обидчика, ударил 
его монтировкой по голове… Все это 
нужно оформить по всем правилам. 
Бумажную работу прерывает новый 

звонок – жители одного из подве-
домственных домов требуют срочного 
прибытия участкового. Выезжаем!

К смерти и равнодушию 

привыкнуть нельзя

– Чувствуете, какой запах? Это 
же невозможно так дальше жить! – 
несутся со всех сторон крики обсту-
пивших лейтенанта соседей. – Вскры-
вайте квартиру!

Прибывшие бойцы МЧС помогают 
справиться с входной дверью, но пред-
ставшая перед глазами картина застав-
ляет побледнеть даже самых закален-
ных мужчин. На кровати – труп пожи-
лой женщины. Судя по многочислен-
ным признакам разложения, смерть 
произошла не менее недели назад. 
Участковый начинает осмотр поме-
щения. Не обнаружив насильствен-
ных действий, вызывает ритуальную 
службу, которая забирает тело в морг. 
Оказывается, умершая пенсионерка 
проживала одна. Единственный сын 
со своей семьей уехал в отпуск. А вот 

почему соседи не обеспокоились тем, 
что бабушка уже неделю не выходит из 
квартиры, – непонятно. 

– Такие случаи – самое неприят-
ное в нашей работе, – с горечью под-
мечает Константин. – К смерти при-
выкнуть нельзя. А еще к человеческой 
жестокости и равнодушию. 

Плотное кольцо зевак стремитель-
но редеет. Люди, стараясь не встре-
чаться глазами со своим участковым, 
торопливо расходятся.

В течение дня ему звонят и расска-
зывают о семейных скандалах, моло-
дых людях, распивающих спиртные 
напитки на улице, о пьяном мужчине, 
валяющемся в подъезде, о том, что неу-
становленные лица вскрыли автома-
шину. Было и несколько совершенно 

курьезных сообщений: один мужчина 
пожаловался на… космических при-
шельцев, а дама рассказала, что из-за 
соседей, этажом выше, занимающихся 
производством самогона, в квартире 
«потерпевшей» из крана течет чистый 
спирт! Не спешите смеяться: несмо-
тря на абсурдность, участковый обязан 
отреагировать на каждое обращение. 
А еще, как выясняется, должностная 
инструкция предусматривает обход и 
проведение профилактических бесед с 
условно осужденными, неблагополуч-
ными семьями, несовершеннолетними, 
выявление пьяниц и наркоманов, обна-
ружение мест незаконной торговли. 
Кроме того, именно участковый прово-
дит осмотр умерших, собирает матери-
алы проверки, а если необходимо, то и 
задержание проводит.

По сути, участковый уполномочен-
ный – это и следователь, и инспек-
тор по делам несовершеннолетних, и 
сотрудник патрульно-постовой служ-
бы, и дознаватель, и сотрудник кри-
минальной полиции и уголовно-испол-

нительной инспекции в одном лице. 
Недаром вверенное ему территориаль-
ное подразделение называется участ-
ком. Как правило, он первым прибы-
вает на место происшествия. А знание 
практически каждого жителя играет 
неоценимую роль в раскрытии самых 
серьезных преступлений.

Раскрытые преступления 

и… жалобы от контингента

В короткие минуты затишья пыта-
емся поговорить с лейтенантом Рого-
вым о личном.

– Работаю участковым четыре 
года. Думаю, это призвание, – охотно 
рассказывает он. – Что буду в орга-

нах работать, знал с детства. Родители 
выбора не оставили, потому что оба 
милиционеры: мама работала следо-
вателем, отец – начальником склада 
УМВД России по Ангарску. И я пошел 
по их стопам. Окончил юрфак, отслу-
жил в ВДВ. Когда вернулся из армии, 
начал искать работу. Тогда в милиции 
была единственная свободная вакан-
сия – участкового. Устроился, думал, 
что наберусь опыта и перейду на дру-
гую работу, например, следователем, а 
потом затянуло.

В ведении участкового Константи-
на Рогова 17 ангарских кварталов, три 
садоводства и микрорайон Северный. 
Он обеспечивает покой более восьми 
тысячам жителей. Второй год лейте-
нант ведет сразу два участка – коллега 
в декретном отпуске. За годы работы 
в его послужном списке множество 
раскрытых преступлений и… десятки 
жалоб от местного контингента.

– Костя, трудные у вас участки?
– Да, беспокойные, – признается 

он. – В этих домах живет, конечно, 
не элита – многие еле сводят концы с 
концами. Большинство смирились со 
своей участью и заглушают пробле-
мы алкоголем. Некоторые не имеют 
работы, но находят средства на спирт-
ное. Пьют, потом начинаются драки, а 
заканчивается все вызовом участково-
го. Поэтому очень много заявлений и 
жалоб бытового характера.

– Вы этим людям помогаете, а они 
на вас жалуются?!

– Люди разные, и истории тоже 
разные, – спокойно объясняет лейте-
нант. – Случается, пьяный муж избил 
жену, я забрал дебошира в спецприем-
ник. А утром жена прибегает и пишет 
на меня жалобу – муж какой-никакой, 
но свой, а я – представитель закона, 
власти, к которой у этого контингента 
отношение двойственное – страх, сме-
шанный с неприязнью. Для большин-
ства же именно участковые – послед-
няя надежда на мир и спокойствие в 
собственном доме. И мы стараемся их 
не подводить, принимаем активное 
участие в разрешении конфликта.

Журналистский рабочий день под-
ходит к концу. Константину Рогову 
до завершения трудовых будней еще 
далеко – его дежурство закончится к 
обеду следующего дня. К тому же впе-
реди поздний вечер, это самая горячая 
пора.

Прощаясь с народным участковым, 
желаем ему… поменьше работы. Ведь 
в данном случае это означает, что не 
случится ничего непоправимого, и 
несчастных людей станет меньше.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Дмитрия САХОВА

Уровень детского травматизма в Приангарье остается высоким 

Самые распространенные травмы – бытовые, 

которые дети получают, находясь дома, в подъ-

езде или во дворе. На втором месте – уличные, 

которые ребята получают за пределами двора, при 

этом 1,5–2% из них составляют дорожно-транс-

портные происшествия.

ПРОБЛЕМА

Ежегодно в Иркутской области около 60 тыс. детей 

получают травмы разной степени тяжести. Большинство 

пострадавших (76%) – это дети старше семи лет, остальные 

– дошкольного возраста. Эксперты уверены, профилактику 

детского травматизма нужно вести комплексно и в разных 

направлениях. Об этом шла речь на заседании круглого 

стола с участием врачей, спасателей, сотрудников 

правоохранительных органов.

Беспокойное хозяйство Константина Рогова
Ангарчанин принял участие во всероссийском конкурсе 
«Народный участковый»

По сути, участковый уполномоченный – это и сле-

дователь, и инспектор по делам несовершеннолет-

них, и сотрудник патрульно-постовой службы, и 

дознаватель, и сотрудник криминальной полиции 

и уголовно-исполнительной инспекции в одном 

лице. Недаром вверенное ему территориальное 

подразделение называется участком. Как прави-

ло, он первым прибывает на место происшествия. 

А знание практически каждого жителя играет 

неоценимую роль в раскрытии самых серьезных 

преступлений.

РЕПОРТАЖ

10 ноября закончился 

третий тур всероссийского 

конкурса «Народный 

участковый», в котором 

приняли участие 

лучшие инспекторы 

из всех субъектов РФ. 

Иркутскую область на нем 

представлял участковый 

уполномоченный ОП-1 

Ангарска Константин 

Рогов. Итоги конкурса 

были подведены накануне 

профессионального 

праздника – Дня 

участкового 

уполномоченного полиции, 

который отмечается 

17 ноября. И хотя наш 

земляк не вошел в 

число победителей, мы 

отправились к нему в гости, 

чтобы познакомиться с 

буднями инспектора и 

понять на деле, каково это – 

быть народным участковым. 
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– По нашей задумке, новый «Коло-
бок» напоминает такую сказку, кото-
рую мама и бабушка могут разыграть 
самостоятельно, создав кукол из под-
ручных материалов, предметов, попав-
шихся под руку, старых заплатанных 
тряпиц, – пояснил режиссер спек-
такля, художественный руководитель 
театра Юрий Уткин. 

Эффект домашней атмосферы 
действительно возникает в спектакле 
сразу же. Но происходит он, скорее, 
за счет того, что артисты погружают 
маленьких зрителей в игру и предла-
гают им представить, что они приш-
ли в гости и пьют «чай с сахарком». 
Подобные игровые моменты, когда, 
например, дети помогают Колобку 
избежать погони, возникают на про-
тяжении всего спектакля. За счет этого 
короткая сказка растягивается на два 
действия.  

Куклы и декорации художника 
Ольги Ивченко из Хабаровска выпол-
нены весьма искусно, они очень кра-
сочные и стильные. К тому же благо-
даря их компактности и способности 
к трансформации постановку в бли-
жайшее время смогут показать по всей 
Иркутской области. 

– Мы хотим, чтобы ребята пол-
ностью погрузились в атмосферу 
этой сказки, поэтому к премьере 
спектакля объявили конкурс «Ай 
да колобок», который вызвал боль-

шой интерес у зрителей, ведь в нем 
приняло участие около 150 человек. 
Конечно, мы наградили победите-
лей в разных номинациях призами, 
но сам конкурс был, прежде всего, 
направлен на то, чтобы ребята поня-
ли, какое это многоплановое искус-
ство – театр, – рассказала заведу-
ющая литературной частью театра 
Ирина Чернышева. 

Кстати, роли в постановке исполня-
ют всего два актера. В первом составе 
– это Наталья Дюкова и новый артист 
«Аистенка», выпускник Кемеровского 
государственного института культу-
ры и искусств, пять лет служивший в 
Томском «Скоморохе», – Павел Ива-
нов. «Колобок» – его весьма удач-
ный дебют на иркутской сцене, ведь 
природная способность артиста к 
импровизации незаменима в подобной 
постановке, где многое построено как 
раз на взаимодействии со зрителями. 
Во втором составе в спектакле играют 
Петр Инкижинов и Анастасия Усоль-
цева.

Сюжет популярной сказки в спек-
такле трансформирован. Из известных 
по классической истории персонажей 
съесть непослушного колобка, кото-
рый «от бабушки и от дедушки ушел», 
намеревается только Волк. С Зайцем 
Колобок не хочет дружить из-за его 
трусости. А Медведь читает ему нота-
цию о том, что Зайца нужно было под-

держать, а Волка-хулигана направить 
на путь истинный, и напускает на 
Колобка пчел – в профилактических 
целях. 

Финал в спектакле вообще разы-
грывается два раза. В первом случае – 
в уже известном печальном варианте. 
А второй вариант артисты предваряют 
преамбулой о детях, которые не слуша-
ются родителей, и предлагают узнать, 
как бы все случилось, если бы Колобок 
усвоил урок, вспомнил наставление 
– «не разговаривать с незнакомыми 
людьми» – и отправился домой. Так 
начинается заново сцена с Лисой, в 
которой Колобок убегает от плутовки 
и возвращается к бабушке с дедушкой. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

– Графика – это абсолютно интел-
лектуальное искусство, – отметил на 
открытии выставки народный худож-
ник РФ, секретарь Союза художни-
ков России Александр Муравьев. – 
Недаром графику называют ее вели-
чеством, ведь она необыкновенно 
сложна. Например, эстамп, которым 
занимается Александр Шипицын, это 
тяжелейший технический процесс, 
который проводится на специальном 
станке, где используется кислота. При-
чем чтобы довести свой замысел до 
завершения, нужно длительное время, 
при этом художник должен не поте-
рять энтузиазм и первое впечатление 
– по сути то, что и является импуль-
сом для создания работ. Задача авто-
ра – не растерять ощущение первой 
любви к тому, что ты делаешь, поэтому 
графика требует выдержки, усилия и 

необыкновенного мастерства, которы-
ми в полной мере обладает Александр 
Шипицын.

В своих работах художник часто 
изображает деревянные домики, 
заснеженные улочки и старые дворики 
Иркутска. Однако язык не поворачива-
ется сказать про него нечто шаблонное, 
вроде – «певец деревянного Иркут-

ска». При всей его трогательной любви 
к этой драгоценной старине дарова-
ние художника гораздо шире какой-
то одной темы или вида искусства. И 
во всех направлениях его творчества, 
будь то живопись, графика, декора-
тивно-прикладное искусство, прояв-
ляется острый дисциплинированный 
ум исследователя и взгляд лирика. На 
выставке представлено более 30 лино-
гравюр, офортов, монотипий и рисун-
ков иркутского мастера. А еще Алек-
сандр Шипицын умеет передать свое 
мастерство молодым художникам. Их 
работы – всего около 40 – также 
можно увидеть на выставке.

– Александр Шипицын создал 
целую графическую школу, а это зна-
чит, не просто выпускать учеников 
из учебного заведения, а «инфициро-
вать» их своей любовью к графике, 
– считает Александр Муравьев. – И 
этот человек отдал половину жизни, 
чтобы воспитать полноценных творче-
ских личностей.

В числе выпускников кафедры изо-
бразительного искусства факультета 
музыкально-художественного образо-
вания ИГУ, у истоков создания кото-
рой стоит Александр Шипицын, такие 
талантливые иркутские художники, 
как Валентина Дерижанова, Анаста-
сия Свинарева, Александр Имедеев, 
Дмитрий Меркулов, Валерий Короб-
ченко и многие другие. В экспозиции 
можно увидеть работы Анастасии Сви-
наревой, Инги Татуревич, Надежды 
Лущенок, Татьяны Зебаровой и других 
талантливых авторов, среди которых 
сын мастера – Сергей Шипицын.

– Графика появилась еще на заре 
человечества, когда первобытный 
художник взял уголек и стал рисовать 
на скале. Самое сложное в графике 
то, что в ней есть ритм, тон и нет 
цвета, поэтому такое искусство требу-

ет больших усилий, – сказал Сергей 
Шипицын. – Как преподаватель отец 
не только погружает учеников в обще-
человеческую культуру, но и умеет 
сформировать настоящую творческую 
личность: он помогает выявить инди-
видуальный почерк и внутренний мир, 
развить уникальность. 

Сам Александр Шипицын считает, 
что у каждого ученика должна быть 
«своя линия», и ратует за развитие гра-
фики в Иркутске:

– Дело в том, что я учитель в тре-
тьем поколении. Моя бабушка препо-
давала музыку, мама – химию, отец 
– физику. И я подумал, если в моей 
семье все преподавали, почему бы и 
мне не заняться этим. Ведь от молоде-
жи молодеешь, заряжаешься энергией 
и отдаешь, конечно, свое умение. 

А чтобы графическое исследование 
мира в Иркутске не прекращалось, на 
выставке есть еще один экспонат – 
печатный станок для офортов и лино-
гравюр. Александр Шипицын собрал его 
сам на средства по гранту от департа-
мента культуры Иркутска. Теперь дело 
за малым – найти помещение и создать 
там городскую мастерскую графики. 

– К сожалению, мои выпускники 
и многие другие художники сейчас не 
могут продолжать развиваться, пото-
му что не каждый может приобрести 
себе станок для печатной графики, – 
пояснил Александр Шипицын. – Сей-
час встает вопрос о том, что в городе 
полезно было бы создать свою печат-
ную мастерскую, для которой нужно 
всего 30 кв. м. Ведь количество стан-
ков в Иркутске можно пересчитать по 
пальцам, и почти все они недоступны 
художникам. 

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗКОВОЙ

Искусство света и тени 
Александра Шипицына и учеников

ФУТБОЛ

«БАЙКАЛ» УСТУПИЛ 

«ТОМИ»

В Красноярске иркутская команда 
«Байкал» проиграла одному из лидеров 
Футбольной национальной лиги «Томи» со 
счетом 1:2. Матч поначалу складывался в 
пользу номинальных хозяев, Дмитрий Ахба 
реализовал выход один на один с голкипе-
ром гостей и открыл счет. Однако еще до 
перерыва томичи сумели отыграться. Во 
втором тайме игра шла на равных, опас-
ные моменты создавали обе команды, но 
отличиться сумела лишь «Томь». Вратарь 
«бело-синих» Михаил Бородько не удержал 
в руках мяч после прострела в штрафную 
площадь, и на добивании успешно сыграл 
Сергей Кузнецов.
– На мой взгляд, мы сделали шаг вперед 
по сравнению с прошлой игрой в плане 
самоотдачи и желании футболистов добить-
ся результата. Индивидуальные ошибки, 
к сожалению, сказались на сегодняшнем 
итоге матча. Несмотря на это, хочу побла-
годарить своих подопечных, мы создали 
немало моментов, чтобы забить не один 
мяч. И в целом считаю, что поражения 
наша команда не заслуживала, – проком-
ментировал игру главный тренер «Байкала» 
Константин Дзуцев.
– В очередной раз натужно, но взяли три 
очка, – сказал, в свою очередь, Валерий 
Непомнящих, наставник «Томи». – Говорят, 
очки не пахнут, это такая банальность, но 
они нам достаются потом и кровью. Не могу 
не отметить команду соперника: с большим 
настроем, с большим желанием иркутяне 
создавали нам много проблем.
Это поражение не повлияло на турнирную 
ситуацию для «Байкала», наша команда 
продолжает оставаться вне зоны вылета, 
так как конкуренты в борьбе за выжива-
ние тоже не смогли набрать очки в своих 
матчах. Следующую игру подопечные 
Константина Дзуцева проведут 21 ноября 
в Оренбурге с еще одним лидером ФНЛ – 
«Газовиком».

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

«ЕРМАК» ВПЕРВЫЕ 

СЫГРАЛ С «ХИМИКОМ»

Впервые в истории ангарский «Ермак» 
сыграл с легендарным хоккейным клубом 
«Химик» из Воскресенска. Впрочем, этот 
дебют в рамках ВХЛ оказался неудачным 
для «оранжевых». Забив по голу в двух 
периодах, ангарчане растеряли преимуще-
ство в заключительной трети матча – 3:3. 
А когда был назначен овертайм, пропусти-
ли еще одну шайбу и потерпели обидное 
поражение.
– Начало было неплохим, повели в счете, 
во втором периоде имели массу момен-
тов и возможностей забить как минимум 
три шайбы. Здорово у «Химика» сыграл 
вратарь. Грубейшие ошибки наших спорт-
сменов давали возможность забивать в 
пустые ворота. Такого быть не должно, и 
не будет! Проведем анализ, сделаем тща-
тельный разбор завтра, а послезавтра мы 
обязаны сыграть лучше, – сказал наставник 
«Ермака» Марат Аскаров.
«Ермак» на данный момент занимает девя-
тое место в ВХЛ. Следующая игра пройдет в 
Ангарске сегодня, 18 ноября, «оранжевые» 
принимают ХК «Рязань».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

ПОБЕДНОЙ ПОСТУПЬЮ

«Байкал-Энергия» одержала третью победу 
подряд в Суперлиге России по хоккею с 
мячом и продолжает лидировать в турнир-
ной таблице. В первом домашнем поединке 
был повержен «Уральский трубник». Еще 
в стартовом тайме иркутяне доказали, что 
они вряд ли свое упустят, забив три безот-
ветных мяча. После перерыва им остава-
лось только довершить разгром соперника 
– 5:0.
Евгений Ерахтин, главный тренер ХК 
«Байкал-Энергия», так прокомментировал 
итоги матча:
– Я очень сильно переживал за эту игру, 
потому что мы долго добирались из 
Ульяновска в Иркутск. Функционально 
мы даже в каких-то моментах уступали 
«Уральскому трубнику». Считаю, что побе-
дили за счет мастерства – как индивидуаль-
ного, так и командного. Я рад, что мы сыгра-
ли на ноль в обороне, ничего не пропустили.
Следующий матч команда провела накануне 
дома с кировской «Родиной». Подробности 
в сл едующем номере. 

Иван МАМОНТОВ

Возвращение блудного Колобка
В «Аистенке» поставили сказку 
для самых маленьких зрителей
ПРЕМЬЕРА

Спектакль «Колобок» для самых маленьких зрителей 

поставили в Иркутском театре кукол «Аистенок». 

Этой популярной сказки, которую обычно родители 

рассказывают детям с малых лет, не было в репертуаре 

«Аистенка» почти четверть века. Тогда спектакль 

показался иркутянам слишком экспериментальным и 

не был принят зрителями. У нового «Колобка» более 

счастливая судьба. Судя по реакции зала, постановка 

понравилась и детям, и родителям, хотя сюжет ее тоже 

не совсем традиционный. 

ВЫСТАВКА

Признанный мастер станковой гравюры, поэт 

оттенка и светотени – иркутский художник Александр 

Шипицын известен тем, что способен привносить 

в свои графические работы эмоциональность, 

свойственную живописи. С помощью линий и штрихов 

он передает настроение места и собственные чувства. 

Это философское осмысление натуры чувствует 

зритель, поэтому графическое искусство Александра 

Шипицына – одновременно глубоко элитарно и в то 

же время понятно каждому. Убедиться в этом можно на 

выставке «Александр Шипицын и ученики» в галерее 

Иркутского художественного музея им. В.П. Сукачева.

Полезно было бы 
создать в Иркутске свою 
печатную мастерскую. 
Станок есть, и нужно для 
него всего 30 кв. м. 
Сейчас количество 
станков в Иркутске 
можно пересчитать по 
пальцам, и почти все они 
недоступны художникам.


